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高瞻遠囑獎無數不顧只走平凡路

工研院電于所平面顯示技術組副組

長、材料(博) 88 級一一李正中學長

張苑倫採訪撰文

秋高氣爽的周六上午，天空晴朗的讓人也跟著元氣滿滿起來。這一天是工研院借

用交大操場舉行院內運動會的日子，剛從會場中趕過來接受採訪的材料所系友李

正中學長，魁梧的體格搭配一身俐落的運動勁裝與球鞋裝扮，曬過太陽的臉頰有

著從容愉快的神色，不口想像中應有的嚴肅截然不同。讓人很難相信，原來眼前就

是那位獲獎無數、獲頒中國電機工程學會優秀青年工程師、更曾經在工研院創下

罕見的一年連升職三級紀錄的李正中學長。

自我要求嚴格 工作態度嚴謹

被問起這些輝煌的成績，李正中先是幽默的笑稱自己只是運氣不錯，升職快速
的原因純粹是因為「原來擔任該職位的人剛好都離開了， J 不過當我們更進一步

的詳細詢問，他不否認自己在工作崗位的確付出了許多努力。首先光以工作時間

來看，平均每天晚上九點半以後才下班、等一下運動會結束後還要趕回公司的

他，也承認自己在工研院周遭同事當中的確是個異數。

再者，雖然外界普遍認為工研院工作的壓力不若產業界來的沈重，但是李正

中卻堅持不能拿這點來「寵壞」自己。他認為工作態度不應該是「因地制宜」的，

「在什麼地方工作不應該是影響你態度有所差異的理由才對， J 他嚴肅地說。他不

諱言，除了自我要求的標準很高之外，他對團隊下屬的要求都是非常嚴格的，

「做不完的話你自己就要想辦法找時間去完成，在外面業界的時限是多少就是多

少，沒有道理說因為我們是工研院，作品完成的時程就可以比較慢對吧! J

雖然這樣的要求聽來非常嚴厲，但是李正中進一步解釋，這是因為他認為研

發的工作並不是在辦公室跟同事比，也不是跟台灣其他公司比，而是以全球為母
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體、全世界都是競爭對手的前提在比速度的。對于不見得都比較聰明厲害，但是

往往贏在做事的方法較為有效率， r所以如果我們的腦筋沒人家好、效率沒人家

高、時程上又不做得快一點的話，那就沒有競爭力了，專利就沒啦! J 他憂心的

表示。

獨特的「紅豆哲學」啟示

李正中說，自己是屬於危機意識很強烈的人， r我常常忍不住會去思考，五

年、十年以後要怎麼辦? J 為了確保自己的競爭力，需要先有本錢，而所謂的

“本錢"靠的便是平日一點一滴累積起來的實力，唯有付出更多的努力，才能為自

己建立出足以讓他人認同的 rpotentia 1J 。否則，就算有比賽、即使有職缺， r如

果你沒有那個潛力，等機會來的時候你也抓不住，所以永遠要 ready 好才行， J 他

閃耀著堅定的眼神如此說著 O

他也時常告誡下屬，工研院裡的許多人往往在尚未學到東西之前就離開了，

這是非常可惜的，他以他獨到的「紅豆哲學」為我們解釋:即便將一顆綠豆做了

記號，一一且將其和著一大把綠豆灑出去，之後仍舊很難找到它。 r可是如果那是

一顆紅豆呢? J 李正中反間， r很快就會被找出來了對不對? J 他微笑著。

因此，他認為不論是什麼樣的組織都有值得學習之處，如果只會一昧的批

評，怨嘆自己懷才不遇，卻不去思考如何將組織能給予的訓練都學會、並且發揮

自己的才能，到最後就這樣的離開，然後重複批評它的差勁， r這表示從那邊出

來的你也很差勁的， J 李正中認為，這不就跟那顆做了記號的綠豆一樣嗎? r所

以你一定要努力把自己蛻變成紅豆，才能一眼就被挑中。」他強調，如果我們自

己抗拒去做改變，就是自己先放棄了自己，隨波逐流是最不明智的行為 O

像空氣一般 看似不存在卻重要萬分的材料科學

在大學時念的是物理系，後來進入交大攻譚材料所碩博士學位，李正中表示

這是因為大學時念了基礎理論科學，便決定以此為地基，更進一步的邁向應用科

學領域，在多方比較之下選擇了材料學門。因為材料科學與工程幾乎等於是所有

應用科學的基礎，他以自己現在的研發工作為例來說明，很多新技術的應用都是

由材料領域先行帶頭的， r所以材料科學最迷人的地方就是，你平常感覺不出它

的重要，但是一且沒有它的時候你就會發現很難做事情，這也正是我當初選擇材

料所的原因， J 他說。
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照片提供/李正中學長

交大材料所分為電子組、金屬材料組，與高分子組三組。電子組出身的李正

中認為，由於交大擁有優良的電資學院背景，因此材料所電子組的學生可以到電

子相關系所修許多課，可以使用的資源比較廣，這是交大材料優於其他學校的長

處;也由於材料系所在交大成立的時間較他校來得晚，組織彈性大、師生也都顯

得分外有活力與衝勁，將全副精神集中在研究上，因而能不斷的創出佳績。碩博

士都是材料所第二屆的他回想起來忍不住笑了， [""尤其像我們創所前幾屆的都很

拼命，每天都很用力的想要做出一點“口碑"來。 J 另外也由於交大向來與科學

園區互動良好，許多產業界的資訊流通、以及校友之間互助力量的助益等等，都

是交大材料獨樹一格的強烈特色。

棄成大投交大 毫不後悔的抉擇

談到當初如何進入交大的機緣，李正中和我們分享了這個有趣的往事:應考

研究所時由於交大放榜時間較晚，他原已決定就讀成大，放榜後的暑假便火速找
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好指導教授、訂定研究題目， I我甚至都開始去成大參加實驗室 meeting 了， J 但

在得知考取交大後卻立刻毅然地“棄成投交" , I 因為南部太熱了! J 他呵呵的

笑著。

大學時就讀中原，學生是出了名的活潑， I常常會到處去亂玩， J 所以當他

來到交大時， I覺得向切都變了! J 他哈哈大笑 O 但也由於大學時代已經參與過

許多課外活動，加上材料所裡需要研究的面向眾多，因此脫離大學進入研究所時

期之後的他，便能甘心的「認命」從事學術研究 O

他認為交大的風氣非常「理工 J '學生認真進行研究的精神更是不屈不撓，

而且當時連小 1 1 都沒有的學校裡「幾乎沒什麼娛樂，我們就好像是只為了從事研

究而活著的科學怪人喔! J 他關默的自嘲著 o 但他也表示，正是由於交大給予學

生這樣的環境培訓，今日才能為台灣產業界貢獻出如此量多質精的工程人才，重

要的地位絕不是其他學校可以輕易比擬的成果 O

全方位領域整合趨勢 台灣與交大永續經營的一大契機

對於交大眾多優點固然讚譽有加，但是思慮周密長遠的李正中認為，學校應

開始進早佈局切入 product design 領域，配合已有的工程技術，成為完整的上下游

全方面鏈結。

「要開始思考下一步怎麼走，總不能一直做 OEM 、 o D M f'-去，光有很強的

infras tructure是不夠的， J 他呼籲，以往只需負責做出產品當中部分元件的時期逐

漸消退了，絕非長久之計，何況這些能力台灣都已發展得非常優良了O 因此身為

工程學術龍頭的交大更需要朝向產品設計加強培育，結合工程開發來進行整合型

的研發。尤其交大目前已走向綜合型大學，除了固有的電資、理工學院之外，在

生科學院、管理學院，與人文社會學院等領域發展的潛力也不容小顱，結合不同

系所間的資源加以善用， I不然每種領域的工程都各做各的，會很可惜。」李正

中說，不同學門之間跨領域的合作自然難度很高沒錯，但是交大向來比較靈活，

若能以「應用」為推展，整合全校的力量，不論對於產業或者學校的永續經營，

都是很有脫穎而出的機會的。

建議學子:材料迷人廣泛 盡早找定研究方向

對於未來有意進入材料領域的高中生，李正中建議可以像他一樣，在大學時
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期先念基礎科學奠定基礎，碩博士再轉往應用科學領域。而對於目前已經就讀材

料系的大學部學弟妹，他特別強調，由於應用科學的面向非常廣泛，難免讓人眼

花撩亂。「但是小心不要被這麼多種的上課內容 diverse 掉， J 他認為想攻讀研究

所的學弟妹們最好盡早找出自己最有興趣的細部領域。 I好比你如果想走電子材

料，裡面又有半導體、平面顯示、通訊等等，就要先決定出一兩個來 J '然後在

大學時期就針對該細部領域加碼去念、增強實力，因此他建議學弟妹們最好能在

大學前兩前便替自己決定方向，以免基礎沒有打好而吃虧。

不園於當下的長遠眼光

在工研院任職以來參加大小比賽獲獎無數，平均一年四獎，也就是幾乎每一

季都在得獎的李正中，更曾以材料領域獲得中國電機工程學會優秀青年工程師榮

譽，正是因為他不受限於時代的遠大眼見，多半從事較為領導技術尖端的研究，

「說也因為我都做一些比較“奇怪"的東西，別人可能是覺得難得有人都做這種另

類怪東西，所以才要鼓勵我吧! J 他笑著說。

他接著說明，平面顯示器是一個很巨大的產業，動輒投注上千億的投資額、

幾萬名的員工，因此他對自己未來的使命便是盡快在最短的時間內，將產品做出

來能夠量產， [""幫助台灣看看能不能有機會，趕快在全球競爭下卡住一個有優勢

的好位子。」習慣將眼光放遠在五年以上的他也承認，先行者的角色不但比較孤

獨，承受的風險也高上許多，尤其工研院的責任在於協助產業界，因此講求營運

利潤的廠商對於某些不確定未來能不能成功研發的研究計畫往往缺乏耐心。

現職:工研院電子所平面顯示技術組副組長

交通大學材料科學與工程研究所碩士 8 3 級

交通大學材料科學與工程研究所博士 8 8 級

學長小檔案

學歷

幸運的是， [""工研院現在也改變很多了， J 動輒三五年、甚至是七年以上的

研究計畫一樣受到持續的支持，顯現院方也體悟到這是為了長遠發展而必須採行

的步驟。他露出了笑容， [""這也正是我多年以來一直希冀並且努力的方向。」語

畢，他起身整整衣

衫、收拾好公事

包，轉了身向我們

揮揮手道別，為了

心頭那份強烈的使

命感，在這個剛參

加完運動會的周六

下午，他要再度回

到工作崗位上繼續

努力著。
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